

当面のスローガン

- 差別事件の糾弾闘争を強化
- 全ての学校で同和教育実践を！
- 全自治体で同和・人権行政を！



解放新聞社山口支局

〒753-0074 山口市中央1-5-3
TEL 083-923-2303
FAX 083-921-1919
<http://y-kaihou.jp>

編集発行人 松岡 広昭



参加者一同で今年一年の決意を込めての「団結頑張ろう」



記念講演で山口県連の仲間に檄をとばす組坂中央執行委員長



曹洞宗の取り組みを報告する吉川俊雄・山口同宗連議長

山口県人権・同和問題に取り組む宗教者が連帯会議「第21回研修会」が2月14日山口市の本願寺山口別院において開催され、県内で人権・同和問題の解決に取り組む宗教者など130人が参加し学習をしており今回で21回を迎える。主催者あいさつで深めた。山口同宗連は毎年

益田利生・山口同宗連副議長から「いのち（生命と心）と向き合う」と題した実践報告がなされた。来賓として、山口県連より松岡広昭・県連長が連帯のあい

山口同宗連第21回研修会 主体性を持つた同宗連へ

は吉川俊雄・山口同宗連議長が「自己変革に目覚め、主体性を持った同宗連の活動を進めていかなければいけない」と訴えた。

続いて「同和問題」に取り組む宗教教団連帶会議の浅野義光議長から「相互理解と連帯を大切にし、常に結成時の精神に立ち返り地道に活動することが部落差別をはじめとする一切の差別解消につながる」と力強い連帶のメッセージがおこられた。

報告では、曹洞宗山口県宗務所の実践報告が行われた。今

2008年県連旗開きを1月27日、山口市のホテルタナカでひらき、同盟員や関係者など80人が出席し、新年の決意と交流を深めた。

組坂繁之・部落解放同盟中央執行委員長が「これからの部落解放運動」と題して記念講演を行い（2

面詳細）、午後から旗開きを開始した。主催者あいさつで松岡広昭・県連委員長は「人権侵害救済法や県内でのあいつ

衆議院議員、藤谷光・続いて平岡秀夫・

組坂委員長が記念講演 県連旗開きが盛会に

ぐ差別事件など山積する課題に多くの人々と連帯して闘おう」と訴えた。

来賓あいさつで組坂繁之・中央執行委員長は「人権教育・啓発推進法」の第一條の人権課題には真っ先に部落問題である「社会的身分」と書かれがあり、国・地方公共団体の責務も明確に書かれていることをもつと押し出していく必要があると訴えた。

議長・麻野他郎・山口県同教委員長などから連帯のあいさつを受けた。

懇親会では伊藤道雄・山口県環境生活部長の音頭で乾杯、その後、各支部・委員長は「人権教育・啓発推進法」の第一條の人権課題には真っ先に部落問題である「社会的身分」と書かれがあり、国・地方公共団体の責務も明確に書かれていることをもつと押し出していく必要があると訴えた。

県外視察研修会（ご案内）

日時 3月27（木）～28（金）

場所 奈良県御所市、橿原市

内容 27日午後 西光寺（清原隆宣さん聞き取り）、水平社博物館・柏原地区FW、

28日前 おおくぼまつづくり館（洞村強制移転について）・FW

問い合わせ 山口県人権啓発センター TEL 083-922-3859



これから解放運動について熱く語る組坂委員長

これからの部落解放運動

部落解放同盟中央執行委員長 組坂繁之 さん

27歳から車動き

私は27歳まで解放運動はしていなかつた。それまでは、部落の人間がまじめに働き、まじめに生きていれば差別されない、「寝た子を起すな」という考え方だつた。どうしてこういう差別があるのかも分からぬ。問答をしていった日々を送っていた。

そんな時、職場の若い女性が4本指を突き出して「あそこ

そんな自分が情けなく、自分自身も勉強しなければと痛感して、いた。

は運動しないといけない」と思った。なかなかでも村越末男さんの『差別の論理と解放の思想』という本に一番感銘を受けた。

部落民のためだけの運動ではダメ

それまで私は「部落解放運動は、部落の子ども達の進路保障、生活を守るというように、部落大衆のために努力し、闘争する」ということは大事だし、当たり前だが、それだけで本当にいいのか、それだけではないんじやないか」と思っていた。もつと普遍性があるものでなければと思っていました。

その本には教科書無償闘争のことが書かれていて衝撃を受

このような運動な
私は生涯をかけてこ
の運動をやつていこ
うと決意した。

たような運動は、解放運動とは言えない。一連の不祥事は、まさに水平社宣言の趣旨をどこかに置き忘れていたからこそ、過ちをおかしたものだつた。

組坂委員長の話に聞き入る参加者



組坂委員長の話に聞き入る参加者



山口県教委差別紙薦居事件

1987年6月27日、山口県教委主催の「同和教育婦人リーダー研修会」において、県教委同和教育課指導主事が、小学校での同和教育の実践として子どもたちが作製した「土農工商から四民平等へ」と題された紙芝居を提示した。

その紙芝居は、指導主事が9年前（1978年）6年生担任時に子どもたちにかかせたものであった。土農工商「その他」という五つの身分階層を階段状に表現し、「その他」の人が、丸裸に腰みの一つ、髪はざんばらで、右手に棒をもった姿で描かれていた。

こののような差別的な部落觀を子どもたちに意識化させ、さらに広げるということが県教委によってなされていた。

「教科書は人権課題の宝庫」

②

事務局長 松本トモヒコ

「教科書は人権課題の宝庫」②

身分制度はどうとらえるか（近世編）